

UNIVERSIDAD ESTATAL DE MILAGRO FACULTAD DE

TRABAJO DE TITULACIÓN DE GRADO PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE INGENIERO PROPUESTA PRÁCTICA DEL EXAMEN COMPLEXIVO

TEMA

Evaluación de los potenciales agroecoturisticos del Cantón Balao Provincia del Guayas.

AUTOR

Sr. Fernando Grijalva Cevallos

TUTOR

Ing. Javier Alexander Alcázar Espinoza

Milagro, septiembre 2017

DERECHOS DE AUTOR

Ingeniero

Fabricio Guevara Viejo, PH

RECTOR

Universidad Estatal de Milagro

Presente

Yo Adrián Fernando Grijalva Cevallos en calidad de autor(es) y titulares de los derechos

morales y patrimoniales de la propuesta práctica de la alternativa de Titulación - Examen

Complexivo, modalidad presencial, mediante el presente documento, libre y

voluntariamente procedo a hacer entrega de la Cesión de Derecho del Autor de la propuesta

practica realizado como requisito previo para la obtención de mi (nuestro) Título de Grado,

como aporte a la Temática 'Evaluación de los potenciales agro ecoturísticos del cantón

Balao provincia del Guayas' del Grupo de Investigación Medio Ambiente y Energías

renovables de conformidad con el Art. 114 del Código Orgánico de la Economía Social De

los Conocimientos, Creatividad E Innovación, concedemos a favor de la Universidad Estatal

de Milagro una licencia gratuita, intransferible y no exclusiva para el uso no comercial de

la obra, con fines estrictamente académicos. Conservamos a mi/nuestro favor todos los

derechos de autor sobre la obra, establecidos en la normativa citada.

Así mismo, autorizo/autorizamos a la Universidad Estatal de Milagro para que realice la

digitación y publicación de esta propuesta practica en el repositorio virtual, de conformidad

a lo dispuesto en el Art. 144 de la Ley Orgánica de Educación Superior.

El (los) autor(es) declara(n) que la obra objeto de la presente autorización es original en su

forma de expresión y no infringe el derecho de autor de terceros, asumiendo la

responsabilidad por cualquier reclamación que pudiera presentarse por esta causa y

liberando a la Universidad de toda responsabilidad.

Milagro, a los 28 días del mes de Agosto del 2017

Firma del Estudiante

Nombre: Adrián Fernando Grijalva Cevallos

march Sopho

C.I 0915106389

APROBACIÓN DEL ACOMPAÑANTE DE LA PROPUESTA PRÁCTICA

Yo, Javier Alexander Alcázar Espinoza con C.C. 0915106389 en mi calidad de acompañante de la propuesta práctica del Examen Complexivo, modalidad presencial, elaborado por el/la/los estudiantes Adrián Fernando Grijalva Cevallos; cuyo tema es: Evaluación de los potenciales agro ecoturísticos del cantón Balao provincia del Guayas, que aporta a la Línea de Investigación Medio Ambiente y Energías renovables previo a la obtención del Grado de Ingeniero Industrial; considero que el mismo reúne los requisitos y méritos necesarios en el campo metodológico y epistemológico, para ser sometido a la evaluación por parte del tribunal cálificador que se designe, por lo que lo APRUEBO, a fin de que el trabajo sea habilitado para continuar con el proceso de titulación de la alternativa de Examen Complexivo de la Universidad Estatal de Milagro.

En la ciudad de Milagro, a los 29 días del mes de Agosto del 2017

Ing. Javier Alexander Alcázar Espinoza

ACOMPANANTE

C.C. 1203404643

APROBACIÓN DEL TRIBUNAL CALIFICADOR

El tribunal calificador constituido por Javies Alcator Esanota Carmen Hernauder Dominiques, Demy Mooro Cash
Luego de realizar la revisión de la propuesta práctica del Examen Complexivo, previo a la
obtención del título (o grado académico) de Ingeniero Industrial presentado por el (la) señor (a/ita)
Adrián Fernando Grijalva Cevallos
Con el título:
"Evaluación de los potenciales agro ecoturísticos del cantón Balao provincia del Guayas"
Otorga al presente la propuesta práctica del Examen Complexivo, las siguientes calificaciones:
MEMORIA CIENTÍFICA ()
DEFENSA ORAL (5)
TOTAL (100)
EQUIVALENTE ()
Emite el siguiente veredicto: (aprobado/reprobado)
Fecha: 2 de Sephense del 2017
Para constancia de lo actuador firman:
Nombres y Apellidos Firma
Presidente THUIS ALCOUNT
Vocal 1 Corner Herrords Christianides
Vocal 2 Dany Moreno Malano
Neg .

DEDICATORIA

Este proyecto le dedico a mi Dios por ser el inspirador en cada uno de mis pasos, guiándome en todo lo que realizo en mí convivir diario.

Con mucho cariño a mis padres quienes me dieron la vida, educación, dándome sus consejos en cada uno de mis actos, brindándome todo su amor y apoyo incondicional.

A mi esposa e hijos quienes me incentivaron y me motivaron para seguir adelante con el objetivo de este propósito.

Fernando Grijalva

AGRADECIMIENTOS

En primer lugar le agradezco a mi Dios, por guiarme en el sendero correcto de mi vida, iluminándome siempre a cumplir mis propósitos.

A mi madre Nancy por ser mi ejemplo para seguir adelante, inculcándome valores que de una u otra forma me han servido en la vida.

A mis hijos Fernanda, Adriana y Adrián por ser el eje fundamental de mi vida, que Dios me ha regalado y que me motivo a cumplir mi sueño deseado.

A mi esposa Ena, por su paciencia y apoyo incondicional, moral y económico.

Fernando Grijalva

ÍNDICE GENERAL

DERECHOS DE AUTOR	II
APROBACIÓN DEL ACOMPAÑANTE DE LA PROPUESTA PRÁCTICA	III
APROBACIÓN DEL TRIBUNAL CALIFICADOR	IV
DEDICATORIA	V
AGRADECIMIENTOS	VI
ÍNDICE GENERAL	VII
RESUMEN.	VIII
ABSTRACT.	IX
INTRODUCCIÓN	10
1. MARCO TEÓRICO	12
1.1 El turismo	12
1.2 El agroecoturismo generalidades.	12
1.2 Características	14
1.3 Factores claves para el éxito del agroecoturismo	17
Desarrollo	20
2. Propuesta para el desarrollo de agroecoturismo en el cantón Balao	20
2.1 Involucramiento de los habitantes interesados en participar del Agroecoturis	mo en
el cantón Balao	20
2.2 Implementación de la infraestructura para un gran desarrollo del agroecoturi	smo.22
2.3 Excursiones y tour modelos.	23
Conclusión	25
Bibliografía	27

RESUMEN.

Tema: Evaluación de los potenciales agroecoturisticos del catón Balao provincia del

Guayas.

El presente proyecto se presenta con el análisis del potencial que presenta el cantón Balao

para el desarrollo pertinente del agroecoturismo que se presenta en la zona; este fenómeno

que se da como socio – turístico el cual involucra dos espacios los cuales son el espacio

rural como el natural para poner en práctica las actividades vacacionales las mismas que

se presenta en forma directa con la labor agrícola. Para este estudio se pretende establecer

la viabilidad en la cual la comunidad que se presenta como anfitriona empiece a interactuar

con los visitantes, lo cual permitirá aprovechar las técnicas agrícolas, las manifestaciones

productivas y sobre todo la cultura de esta zona para así poder promover el desarrollo local

mediante los beneficios que llegan a ofrecer las áreas rurales, los aspectos socioculturales

que se dan como atracción turística y los paisajes.

En el cantón en el cual se pondrá en práctica el análisis es un cantón rico en fauna y flora,

presenta un suelo fértil el cual ha logrado facilitar el desarrollo de las actividades

agropecuarias, se debe mencionar también a su gente, su ubicación y su cultura los cuales

llegan a presentar una alternativa positiva para la búsqueda de una nueva oportunidad de

ingreso e incremento en la economía de sus habitantes, para estos las personas deberán

encontrarse debidamente organizados y capacitados para que puedan encontrar en el

agroecoturismo una manera original de poder impulsar cada uno de sus productos.

Para la realización de este estudio será de carácter investigativo donde se presentara

conceptos e historia del agroecoturismo y las características, se presentara un análisis de

las generalidades del catón así como también una breve descripción del mismo, también

se presentara un estudio de las haciendas de la zona así como de sus habitantes que quieran

involucrarse en la actividad antes señalada.

Palabras claves: agroecoturismo, atractivos turísticos, servicios turísticos

8

ABSTRACT.

Topic: Evaluation of agroecoturistic potentials of the Balao province of Guayas.

The present project is presented with the analysis of the potential presented by the Balao canton for the relevant development of agroecotourism that is presented in the area; This phenomenon that is given as a socio - tourist which involves two spaces which are the rural space as the natural to put into practice the vacation activities the same that is presented directly with the agricultural work. This study aims to establish the viability in which the host community begins to interact with visitors, which will allow to take advantage of agricultural techniques, productive manifestations and especially the culture of this area in order to promote the development Local through the benefits that come to offer the rural

In the canton where the analysis will be carried out, it is a canton rich in fauna and flora, presents a fertile soil which has succeeded in facilitating the development of agricultural activities, mention should also be made of its people, their location and their culture Which come to present a positive alternative for the search of a new opportunity of income and increase in the economy of its inhabitants, for these people should be properly organized and trained so that they can find in agroecotourism an original way of being able to promote each One of its products.

areas, the sociocultural aspects that are given as tourist attraction and the landscapes.

For the realization of this study will be investigative character where concepts and history of agroecotourism and the characteristics will be presented, an analysis of the generalities of the cathon as well as a brief description of it will be presented, a study of the haciendas of the Area as well as its inhabitants who want to get involved in the aforementioned activity.

Keywords: agroecotourism, tourist attractions, tourist services

9

INTRODUCCIÓN

La globalización en el mundo ha presentado la internacionalización en cuanto a moda, cultura y el consumo de varios patrones, la cultura de los cinco continentes es muy variada y es ahí donde aparece el turismo en sus diferentes formas. (Toselli, 2006)

El Ecuador se presenta a nivel internacional como un centro turístico y a su vez su potencial Turístico se llega a basar en la alta diversidad en cuanto a términos de paisajes, cultura, sitios turísticos y sobre todo en su riqueza natural. Todo esto se da por estudios que se realizan sobre la competitividad del país, la fortaleza que tienen en el mercado turístico internacional el cual radica en su cúmulo natural, también se debe mencionar los valores en cuanto a cultura que tiene el Ecuador las cuales juegan un papel muy importante para la sostenibilidad en cuanto al turismo y sobre todo en los beneficios económicos que se asocian a él. La relevancia que se le da que son cuantitativa y cualitativa al turismo en el Ecuador se sustentan por la percepción del gran potencial que se da en el sector el mismo que puede llegar a ser aprovechado de una manera íntegra, al establecer el turismo en el Ecuador en el estudio que se realiza se lo enfocara en Balao, cantón perteneciente a la provincia del Guayas, esta zona es rica en la fauna y la flora sus suelos son fértiles los cuales llegan a favorecer a los habitantes de este pueblo, las producciones de frutas tropicales así como también del cacao, se presenta también la explotación de algunas clases de madera como las que mencionamos a continuación roble, guayacán, laurel y según cuenta la historia de este catón llego a existir una madera resinosa la cual tenía el nombre de Balao y es aquí donde los habitantes de este tiempo indicaban que se le dio el nombre a este cantón, todo esto permite que ellos vivan de la agricultura. Tanto su ubicación como su gente, las actividades y la cultura se presentan como alternativas positivas para poseer

nuevas búsquedas de ingresos para los habitantes los cuales tendrán que estar bien organizados y capacitados para poder encontrar en el agroecoturismo nuevas fuentes de desarrollo y una nueva manera de poder impulsar los productos que ellos ofrezcan. El agroecoturismo se presenta como una actividad la cual llega a involucrar a la población de Balao en la prestación de los servicios de los visitantes, los mismos que tendrán que sentir una afinidad particular para el aprovechamiento agrario así como también en la cultura de esta zona, para de esta manera poder abrir nuevas puertas a las posibilidades de poder convertirse en un gran potencial atractivo turístico, esto llega a combinar algunos elementos de interés los mismos que llegan a motivar al turista a que pueda salir de su hogar para poder conocer nuevos lugares los cuales cuenten con paisajes naturales y actividades novedosas que puedan desarrollarse en la zona que van a visitar, precisamente el agroecoturismo se llegara a presentar como el principal medio de desarrollo turístico de Balao el cual se considerara como una actividad la cual adquirirá día a día una gran importancia para los agricultores ya que se presentara como una alternativa para poder aprovechar los recursos agrícolas de esta manera brindara servicios agroturísticos, para poder dar a conocer las riquezas que este cantón posee y sobre todo los magníficos paisajes que allí se cultivan. Para esta investigación se pretende definir si en el cantón se encuentran o existen los recursos necesarios para poder generar el desarrollo del agroecoturismo a partir de los atractivos que poseen en esta zona.

1. MARCO TEÓRICO

1.1 El turismo

El turismo en general se presenta con el objeto de consumo y producción, en donde se debe realizar una demanda y el marketing para poder promocionarlo tanto en su imagen como en la marca de un destino para de esta manera empezar a vivir la masificación del patrimonio y de la cultura del sector. (Morere, 2017)

Por otra parte se puede decir que el turismo llega a reconstruir lugares para los turistas, así como para la visión y para el consumo económico de cada sector, todo esto se da por la demanda que presente y por las situaciones que se den dentro del sector para poder recrear al turista. (Pereiro, 2015).

Existe una variedad de turismos para el desarrollo de este proyecto se hablara del Agroecoturismo.

El turismo llega a implicar el desplazamiento de las personas a un lugar muy distinto al de su residencia, lo que genera en el turista una necesidad de poder pagar por su alojamiento en el lugar en donde vaya a estar, de esta manera aparece el gasto turístico. (León, 2013)

1.2 El agroecoturismo generalidades.

En el Ecuador el turismo permite tener la participación de la actividad de la comunidad así como tener una perspectiva intercultural sobre el manejo que se tiene que tener del patrimonio de cada sector bajo el principio de equidad. (García, 2016)

El agroecoturismo se da como resultado de la combinación del turismo rural denominado agroturismo y el turismo ecológico los mismos que se dan en granjas para de esta manera poder disfrutar los paisajes naturales. (Meave, 2016)

El ECEAT – Polonia (El centro Europeo para la agricultura y el turismo Ecológico Polonia se empieza a utilizar al ecoturismo como la herramienta para poder ayudar a los pequeños agricultores a poder realizar las difíciles transiciones o tareas de la agricultura convencional a la agricultura orgánica. Para de esta forma los agricultores puedan beneficiarse financieramente, al mismo tiempo que empiezan a difundir y compartir con los visitantes maneras de divertirse respetuosamente con el medio ambiente, protegiendo al paisaje natural, la cultura, la biodiversidad y las tradiciones locales.

El Turismo ecológico también puede educar a los turistas sobre los alimentos y la agricultura orgánica, así como también proporcionar a los agricultores un mercado adicional para que puedan promocionar sus productos además resulta beneficioso ya que podrán incrementar sus ingresos por alojar a los turistas en sus tierras. (Ponce, 2009)

El ministerio de turismo del Ecuador en el portal <u>www.vivecuador.com</u> presenta que:

La mega diversidad que presenta el Ecuador en cuanto a las especies de la flora llegan abrir las posibilidades de poder sumergirse en el magnífico mundo de la agricultura y el ecosistema. El agroturismo en el país es para poder conocer muy de cerca las propiedades de las plantas, los cultivos, las flores y rosas las mismas que permiten conocer el ambiente en el cual crecen es decir poder conocer a la madre tierra.

El agroecoturismo se presenta como una disciplina que aún no se llega a regular y que nace por el interés de los turistas para poder descubrir algunas prácticas agrícolas para poder participar en el manejo incluso en la cosecha que se presentan en las haciendas. (Piñera & Martinez, 2013)

1.2 Características

La industria del turismo de una manera global ha llegado a experimentar el crecimientos de las últimas décadas, los mismos que presentan un interés en las áreas rurales debido a la tranquilidad, la biodiversidad, la cultura y sus tradiciones. (Reyes, Ortega, & Machado, 2017)

El turismo real se presenta en sus diferentes manifestaciones como muestras potenciales como un medio para poder contribuir al bienestar y al desarrollo de las comunidades rurales. El agroecoturismo permite visualizar en la práctica así como valorizar y entender la importancia de las consideraciones de algunos factores conceptuales que corresponden al desarrollo rural. (Cabanilla, El turismo doméstico ¿Demanda potencial de los centros de turismo comunitario en Ecuador?, 2017)

El Agroecoturismo es de gran importancia para las comunidades tanto rurales como urbanas las mismas que pueden tener varias funciones las cuales podemos mencionar continuación: empleo, ingreso, alojamiento, conservación de las fuentes naturales, activación de áreas rurales, entretenimiento y sobre todo educación en la comunidad urbana. Se debe mencionar también que las funciones que se encuentran más comunes se llegan agrupar en socio psicológico, medioambiental y económico. En cuanto a las primeras que mencionamos re relacionan con el respeto que se le da a la comunidad rural, la posibilidad de poder ingresar al estilo de vida tradicional de estas áreas y la promoción de la cultura. A

lo que se llega a referir de las funciones económicas trata de los estímulos que le da para el desarrollo de haciendas, granjas sean estas hortícolas, agrícolas o criadoras de animales, creando así nuevas fuentes de trabajo y de ingreso y de manera final se debe referir a las funciones ambientales sobre la protección del ambiente y de los cuidados de las zonas rurales. (Hernandez, Suarez, & Lopez, 2015)

Los grupos agroecoturisticos que son las comunas que intervienen para este tipo de turismo son por lo general grupos de familias que participan en la oferta de los productos turísticos principalmente en la temporada de vacaciones o feriados. (Mikery, 2014)

Entre las principales características que se pueden nombrar del agroecoturismo las siguientes:

- Esta actividad va dirigida para la revalorización en cuanto al concepto de los territorios, así como la importancia para un análisis, la elaboración de las propuestas de la intervención y sobre todo la puesta en marcha de las acciones colectivas.
- Se presenta por la iniciativa del desarrollo del área rural en el cual se crea un ámbito donde las actividades que se derivan del turismo rural y del agro se llegan articular de una forma armónica y sistemática dentro de un espacio el cual logra reunir actores de diferentes ámbitos pero con distintos objetivos para poder llegar a generar muchos beneficios que se enmarquen de una forma social y normativa la cual regula las relaciones. (Guzman, Garduño, & Mendoza, 2013)
- Se muestra de una manera y de multidimensionalidad para lograr el desarrollo de las zonas rurales ya que se presenta con un papel importante

en las dimensiones de la economía, generando empleos, desarrollando mercados y sobre todo ingresos, incentiva el desarrollo artístico, la recreación así como también la preservación de las herencias culturales ya que algunas actividades que realizan los turistas se logran relacionar con la naturaleza. (Herrera & Rodriguez, 2017)

- Se plantea como una estrategia de vida para la población rural, ya que permite ser una vía para poder salir de la pobreza en muchos hogares de estas zonas y sobre todo los individuos de estos lugares los mismos que carecen de estos recursos económicos los cuales permitirán presentar otras opciones para su progreso de las cuales están el trabajo agrícola que tiene cada uno de ellos y de esta manera puedan impulsar el crecimiento de estas zonas, también se lograra el fortalecimiento de las relaciones entre las comunidades con algunos emprendimientos que sean similares en lo que se relaciona a los sistemas de transporte , bancos, tiendas, talleres y restaurantes. (Dichaiara, 2012)
- Se presenta como una alternativa que da la modernización del medio rural,
 se creara el desarrollo local de los servicios y de la industria, lo que les
 permite generar opciones de desarrollo tanto profesional como laboral
- Llega hacer un complemento para las actividades agrícolas con las cuales se pretenden reconocer las alternativas para poder alcanzar una estabilidad social y económica que se dan dentro de las estructuras flexibles que se dan por los reordenamientos en la economía local.

16

1.3 Factores claves para el éxito del agroecoturismo

La preocupación que se da por mantener un turismo sostenible ha permitido de una manera rápida poder buscar productos turísticos los cuales lleguen a encajar en las culturas y sobre todo en el medio ambiente. A la vez de poder reducir las diferencias económicas y sobre todo el acceso de los servicios básicos de la mayoría de los sectores de la zona. (Ruiz, Hernandez, Coca, Cantero, & Campo, 2008) Los potenciales recursos del agroecoturismo, si se llegara aprovechar de una manera adecuada pueden llegar a significar muchos ingresos adicionales para cada productor y habitante de las zonas rurales de la misma forma se podrá dar solución a los problemas económicos que tiene algunos productores agroindustriales y agrícolas que se dan a causa de los factores de la baja de los precios internacionales. El agroecoturismo tendrá que competir con otras formas de hacer turismo las cuales tienen ya varios años de desarrollo las mismas que ya están posicionadas en la mente de los turistas como por ejemplo podemos citar al turismo de aventura, es por esto que se necesita que las ofertas que se presenten se den como un proceso de ejecución y planificación con una visión a largo plazo, mediante las políticas que deberán estar ampliamente divulgadas y sobre todo claras, un código de ética el cual presente reglamentos y directrices operacionales. (Cabanilla, 2015) Entre los elementos que se tienen que considerar para el desarrollo del agroecoturismo tenemos.

• El agroecoturismo tendrá que ser de un eje para el desarrollo local, para que las poblaciones aledañas cuenten con beneficios económicos para de esta forma poder evitar el despoblamiento rural. Entre los beneficios directos podemos mencionar la contratación de la mano de obra local, la participación activa de la mujer campesina en cuanto a la prestación de sus

- servicios, transporte, alquiles de habitaciones y la alimentación. (Duque, 2008)
- El desarrollo del agroecoturismo tiene que presentar actos de manera responsable y la ayuda de las autoridades públicas para poder realizar este tipo de turismo, tour operadores, productores agro empresarios, transportistas administradores de parques, comunidades locales, etc.
- Los proyectos que se den de manera del agroecoturismo tendrán que ser administrados por las propias familias que son propietarias de las fincas o haciendas, con el único fin de que el valor agregado se quede en el mismo lugar donde se puedan conservar las tradiciones gastronómicas, agrícolas y culturales las cuales son las razones para el agroecoturismo.
- Los proveedores tendrán que conocer las actividades turísticas para poder explicar a los turistas sobre ellas, de la misma manera los proveedores tendrán que plantear el interés de los servicios turísticos el cual será un complemento mediante las actividades productivas.
- En cuanto a los gobiernos locales tendrán que generar un ambiente favorable para que los visitantes y los inversionistas locales puedan apoyar en la creación de un territorio el cual sea agradable e interesante, el gobierno local también tendrá que verificar el inventario de los recursos turísticos que se presentan en la zona, así como liderar y apoyar las tareas de la señalización de las rutas el mantenimiento y el desarrollo de las vías.
- Tendrán que definir muy bien el producto turístico que se va a vender el cual deberá contar con todos los servicios para que el turista se pueda sentir cómodo durante su estadía en el lugar.

 Vender y promocionar los productos, se tendrá que ponerlos en conocimiento de los operadores de turismo, para que puedan hacer las zonas de fácil localización. Para esto se tendrá que hacer una buena coordinación, un buen asesoramiento técnico en cuanto a mercadeo y comercialización, también se tendrá que crear paquetes turísticos para los turistas

Podemos definir al producto turístico al cual está constituido por el conjunto de servicios y bienes los cuales pondrá a disposición de los turistas para un consumo directo, los mismos que serán ofertados con diferentes actores pero que para el turista al momento de evaluarlo será uno solo. Se entiende también que el producto turístico no llega hacer igual que a todos los lugares pero si deberá contar con algunas características las mismas que le permitan al turista lograr satisfacer las necesidades tanto en el trayecto como en el destino. (Carrera & Lopez, 2013) El agroecoturismo se llega a presentar como la modalidad turística la cual de una manera ambiental responsable la cual consiste en viajar a áreas naturales donde se pueda apreciar o estudiar los paisajes, fauna y flora silvestre de esas áreas. (Mikere, Perez, Piñar, García Juan, & Asiain, 2013)

Para el caso del producto agroecoturismo de un territorio se encuentra conformado por: las habitaciones de las casas de los pobladores rurales sean estos sitios para acampar, cabañas, etc., la comida será de los pobladores de la zona, la posibilidades de poder conocer así como de poder participar en tareas del agro como ordeño, cría de animales, siembras, colectas y transformación de productos del agro, recorrido de caminos y senderos, conocer ríos, cuevas, cataratas etc.

Desarrollo

2. Propuesta para el desarrollo de agroecoturismo en el cantón Balao.

2.1 Involucramiento de los habitantes interesados en participar del Agroecoturismo en el cantón Balao.

El principal distintivo del agroecoturismo es sobre el deseo de poder ofrecer a los turistas el contacto directo personalizado, de poder brindarles una oportunidad de que puedan disfrutar sobre el entorno humano y físico de los distintos destinos, para poder participar en las actividades, estilos de vida y tradiciones de la población local.

Este tipo de turismo permitirá tener un acercamiento entre los habitantes de las ciudades y las comunidades del sector estudiado, se puede decir que los turistas mientras estén disfrutando del ambiente natural y puedan aprender acerca de las comunidades y estas se puedan beneficiar de los ingresos los cuales se generaran por las actividades turísticas.

El involucramiento a las actividades del agroecoturismo llega a contribuir en forma económica pudiendo elevar los niveles de la vida de una forma general. Ya que las personas que viven en estos sectores regularmente han tenido una larga permanencia en su sector, estas personas presentan muchos conocimientos del sector lo que es ventajoso para que puedan relatar la historia, la relación que han tenido con el medio ambiente y sobre todo las tradiciones del sector a los visitantes. Es por ello que se necesita que se los oriente al igual que se les dé una capacitación ya que ellos pueden ser excelente guía agroecoturisticos

Es de gran importancia el involucramiento que debe existir por parte de la población de Balao en el agroecoturismo ya que este proceso les podrá brindar nuevas oportunidades las mismas que serán concretas con el beneficio socioeconómico de la población. Para que pueda existir un proceso correcto por parte de la población de Balao en lo referente

al agroecoturismo, es necesario que existan programas de asesoría, capacitación y concientización de los habitantes sobre los distintos ámbitos para ello sería necesario que esto pudiera ser subsidiado por las diferentes autoridades locales las mismas que podrían crear un convenio con otras instituciones. Ya que son ellos mismos los que deciden sobre el involucramiento de las comunidades sobre el proceso del agroecoturismo, en el caso de que decidan involucrarse las autoridades cantonales tendrán que tomar una variedad de medidas para que este proyecto pueda salir exitoso. El agroecoturismo se tendrá que ver como lo que en realidad es una potencial herramienta de gran utilidad que ayudara al desarrollo rural el cual se llega a basar en tres pilares sobre la sostenibilidad. Los beneficios económicos los cuales se obtendrán de las comunidades locales al principio no serán gigantescos pero igual significaran de gran importancia.

Los habitantes de Balao que estén dispuestos a participar en el agroecoturismo necesitaran del apoyo financiero por parte de las entidades bancarias, así como también de otros servicios para poder obtener las habilidades que se necesitan para poder llenar la demanda de los turistas.

Con el fin de poder cooperar con los logros de este proyecto se deberá realizar algunos lineamientos que se presenten útiles.

- Dar a conocer la experiencia que tiene la población de este sector.
- Trabajar en conjunto con todas las fincas y haciendas del sector
- Dar una orientación sobre el marketing integrado
- Entregar aquellos que quieran integrarse al agroecoturismo asesoría financiera.

Como recomendación se les pedirá a las autoridades que empiecen a incentivar a los habitantes locales para que se puedan organizar sobre el tipo y nivel de turismo que desean en su cantón.

2.2 Implementación de la infraestructura para un gran desarrollo del agroecoturismo.

En cuanto a la infraestructura que necesita el Cantón, se presentan a continuación algunos puntos importantes a tratar como primordiales.

Recursos Naturales:

- Conservación de las fuentes hídricas, para poder crear adecuados sistemas
 para la distribución del agua ya sea para consumo o para riego, de esta manera
 se evitara la contaminación así como el indebido uso, evitando la escasez del
 mismo.
- Permitir el acceso de los servicios de recolección de desechos en todos los recintos.
- Fomentar el crecimiento del suelo para la reforestación de los sitios que han sido erosionados para de esta manera poder reducir el impacto social, productivo y ambiental, para que a largo plazo se puedan tener suelos que estén aptos para poder realizar actividades tanto pecuarias como agrícolas.
- Dar los servicios de telefonía a todas las comunidades para que puedan mejorar el sistema de comunicación de la ciudadanía.
- Implementación del sistema de agua potable en todos los recintos del cantón las mismas que son Santa Rita, San Carlos, Cien Familias, Abdón Calderón, Eloy Alfaro, San Jacinto, San Pedro, Cooperativa Alianza Agrícola (Comunidad), 3 de Noviembre, ,3 de Mayo, San José del Recreo, La Adelina, Hermano Miguel, Río Balao, La Florida, Pueblo Nuevo, San Antonio, La Libertad, La Esperanza, San Juan, Las Palmas, Nueva Esperanza, Puerto Balao, Voluntad de Dios

- Proveer de alcantarillado y letrinas a todos los recintos para de esta manera mejorar las condiciones de vida y la salubridad de la población.
- Mejorar el sistema vial en todos los recintos del cantón gestionándolo con las instituciones nacionales

2.3 Excursiones y tour modelos.

Los turistas del agroecoturismo buscan como principal beneficio la diversión, relajamientos, descanso, y sobre todo el conocimiento de la fauna, la cultura y de más aspectos que estén en contacto con la naturaleza y atractivos del lugar. Aquellas personas que demandan de este beneficio son los habitantes de las áreas urbanas los mismos que han llegado a perder el contacto con la naturaleza, por lo general estas personas que visitan las partes rurales llegan a buscar la naturaleza para poder tener un cambio en el ambiente y tener un momento de su vida diferente, mediante un acercamiento a la naturaleza estando lejos de la vida cotidiana y de la rutina.

Se debe tomar en cuenta que gran cantidad de los turistas provienen de las grandes ciudades los mismos que se desplazan a otras ciudades para buscar nuevas alternativas del turismo, resulta sencillo captar mercado para el agroecoturimo en Balao ya que se presenta como un turismo innovador el cual da origen a las excursiones y a tour completos los mismos que funcionan como atractivo del cantón, haciendas y fincas, a continuación podemos presentar un plan de excursión. **Excursión:** recorrido por la finca seleccionada por los turistas para de esta manera poder observar las practica de varias actividades en referente al proceso del cacao como materia prima, para poder hacer la elaboración del chocolate se mostrara el proceso del mismo, seguido de una degustación del mismo, paseos alrededor de las

haciendas por caballo, recolección de frutas sembradas en el lugar así como diferentes tipos de deportes en el campo.

Conclusión

Luego de desarrollar el caso práctico y haber tenido una mejor visión de las facilidades y carencias que se dan en el cantón Balao se llega a presentar las siguientes conclusiones una vez resuelto el caso práctico:

- El cantón Balao perteneciente a la provincia del Guayas se presenta como un cantón rico en recursos culturales, naturales y recreativos por lo cual resulta atractivo para la población del mismo sector y para los turistas que llegan de diferentes partes del país los mismos que se presentan de manera ansiosa en encontrar áreas las mismas que les permitan eliminar el estrés que es provocado por el trabajo o el ruido de las ciudades de donde vienen, es así que Balao se convierte en un destino turístico.
- El agroecoturismo se presenta como la principal opción para las personas que quieran tener la oportunidad de poder laborar en equipo, de esta manera se integran los diferentes recintos los cuales se beneficiaran de una manera equitativa para poder mejorar la calidad de vida de cada uno de ellos, fomentando el turismo, incentivando las visitas del sector.
- Balao no tiene una infraestructura completa, tampoco cuenta con una planificación para el turismo, se debería implementar todos los servicios básicos para que los turistas puedan tener la comodidad de los mismos y tengan la expectativa de querer regresar al cantón hacer turismo.
- De una manera más específica se puede decir que el cantón Balao es un cantón medianamente apto en cuanto al desarrollo del agroecoturismo, aunque presenta una variedad de prestadores de servicios como actividades y atractivos turísticos, no cuenta con las planificación y la infraestructura necesaria para poder promover de una manera satisfactoria las actividades turísticas

- Los habitantes del cantón Balao se llegan a caracterizar por ser gente progresista, emprendedora y trabajadora, por ello llegan hacer emprendedores de los proyectos del agroecoturismo en una gran magnitud para de esta manera poder brindar un turismo de calidad y eficiencia para que los turistas quieran regresar al cantón Balao
- Las capacitaciones que se les deberá otorgar a los habitantes o emprendedores del sector servirán para que ellos mismos puedan dirigirse de una mejor manera hacia los turistas que llegan al sector para que puedan explicar o relatar las historias que han sucedido en el cantón Balao, así como poder explicar acerca de los cultivos, la naturaleza y demás experiencias que ellos han presentado hasta ese momento en ese lugar.

Bibliografía

Cabanilla, E. (2015). IMPACTOS CULTURALES DEL TURISMO COMUNITARIO EN ECUADOR. *Estudios y Perspectivas en Turismo*, 357.

Cabanilla, E. (2017). El turismo doméstico ¿Demanda potencial de los centros de turismo comunitario en Ecuador? *Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*, 580. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=88151417005

Carrera, P., & Lopez, S. (2013). "OBSERVATORIO DE TURISMO". UN ESPACIO DE ANÁLISIS Y COMUNICACIÓN COMO CONTRIBUCIÓN PARA EL DESARROLLO DEL TURISMO EN EL ECUADOR. *Gestión Turística*, 13. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=223348205002

Dichaiara, R. (2012). Economia & Sociedad. *RIDE Revista Iberoamericana para la Investigación y el Desarrollo Educativo*, 228.

Duque, A. (2008). El agroturismo en los municipios de la Zona Metropolitana de Mérida. *Cátedra Contabilidad Especializada*, 59.

García, C. (2016). TURISMO COMUNITARIO EN ECUADOR: ¿QUO VADIS? *Estudios y Perspectivas en Turismo*, 597. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=180747502011

Guzman, C., Garduño, M., & Mendoza, R. (2013). Truticultura y el excursionista en áreas rurales. *El Periplo Sustentable*, 99.

Hernandez, R., Suarez, G., & Lopez, J. (2015). Integración de una red de agroecoturismo en México y Guatemala como alternativa de desarrollo local. *Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*,, 193. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=88133268019

Herrera, G., & Rodriguez, G. (2017). TURISMO Y SISTEMAS EMPRESARIALES RESILIENTES: FACTORES CRÍTICOS. *Revista de Gestão e Secretariado*, 3. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=435650710002

León, V. (2013). Aproximación al turismo residencial en la provincia de Santa Elena, Ecuador. *Revista de Ciencias de la Administración y Economía*, 130. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=504550956002

Meave, M. (2016). CAPACIDAD DE CARGA ASIGNABLE AL AGROECOTURISMO EN ÁREAS PROTEGIDAS. *Revista Luna Azul*, 90. Obtenido de www.redalyc.org/articulo.oa?id=321744162020

Mikere, M., Perez, A., Piñar, M., García Juan, & Asiain , A. (2013). Potencial agroecoturístico del estado de Veracruz mediante un Sistema de Información Geográfica. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*, 1050. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=263128352016

Mikery, M. (2014). Potencial agroecoturístico endógeno del territorio rural: el caso de Tepexilotla, Veracruz. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*,, 1807. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=263137781023

Morere, N. (2017). Haciendo camino en el Turismo Cultural. *methaodos.revista de ciencias sociales*, 4. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=441550663001

Pereiro, X. (2015). Reflexión antropológica sobre el turismo indígena. *Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social*, 19. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=13933517002

Piñera, A., & Martinez, T. (2013). El agroecoturismo en San Juan Tezontla. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*, 1279. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=263128356013

Ponce, M. (2009). AGROTURISMO Y DESARROLLO RURAL EN DESTINOS TURÍSTICOS DEL INTERIOR. *Cuadernos de Turismo*, 197.

Reyes, M., Ortega, A., & Machado, E. (2017). MODELO PARA LA GESTIÓN INTEGRADA DEL TURISMO COMUNITARIO EN ECUADOR. *Revista de Estudios Cooperativos*, 250. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=36750475010

Ruiz, E., Hernandez, M., Coca, A., Cantero, P., & Campo, A. (2008). Turismo comunitario en Ecuador. *Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*,, 400. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=88160302

Toselli, C. (2006). Algunas reflexiones sobre el turismo cultural. *PASOS. Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*, 176. Obtenido de http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=88140204